

LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

AÑO II.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Miércoles 10 de Diciembre de 1884.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 565.

Se suscribe en la Administración, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino.

El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro mútuo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

INTERESANTE.

En la librería Católica, Puente, 16, se halla de venta el último interesantísimo libro del insigne escritor, presbítero D. Félix Sardá y Salvany, que lleva por título **EL LIBERALISMO ES PECADO**.

Cada ejemplar en rústica cuesta **TRES REALES** y **SEIS** lujosamente encuadernado.

Boletín Religioso

Santo de hoy.

San Melquiades papa, en Roma; el cual habiendo padecido muchos trabajos en la persecucion de Maximiano, restituida la paz á la Iglesia murió en el Señor el 10 de Diciembre del año 313.

LA VERDAD

Santander 10 de Diciembre de 1884.

LA MUJER CRISTIANA.

La mujer no es un sér estacionario; como parte de la familia humana, el cristianismo ha ejercido sobre ella su influencia. No es hoy lo que ayer fué; hoy es la reina de la poesía y del arte, ayer era un sér que arrastraba su vida en la degradacion y envilecimiento. Reflejo fiel de las doctrinas de la época, en el mundo antiguo, es cebo á la sensualidad, y en el moderno, el móvil poderoso que despierta el corazón á los más dulces afectos. El cristianismo, para fundar la verdadera familia, ha tenido necesidad de arrancar á la mujer del inmundo cenagal en que yacía, y colocarla en un trono que el amor sostiene.

Si las condiciones de nuestro periódico lo permitieran, nos extenderíamos en consideraciones históricas y contemplaríamos á ese ángel del hogar doméstico atravesando las sombrías edades en que su benéfica influencia era desconocida y su vida un lamento, que leyes é instituciones agrandaban porque el cruel egoísmo del hombre, no llegaba á comprender los purísimos goces del alma; la contemplaríamos en los pueblos orientales, en Grecia, en Roma, abatida por el desprecio, empequeñecida por el gro-

sero placer del que era instrumento, sin ley que la proteja, sin consuelo que mitigue el infortunio de su triste vida, anodada al peso de la voluptuosidad de unas sociedades que, teniendo poca inteligencia, carecían de corazón para elevar su espíritu sobre la materia y penetrar en la noble region de los grandes afectos; es pobre viajera que atraviesa ese inmenso desierto que se llama edad antigua, sin encontrar un oasis donde tomar aliento y recobrar fuerzas para continuar su peregrinacion infortunada.

La historia de la mujer es una historia de lágrimas. El despotismo oriental pesa sobre ella ahogando en su corazón el sentimiento y en su alma la imaginacion, preciosas prerogativas que en grado superior ostenta y la enaltecen: en Fenicia y Chipre se levantan templos á la diosa Militta, que son lupanares sagrados donde la mujer vése obligada á prostituirse con el primero que se presenta, y, ese culto inmoral y repugnante se extiende, cual avalancha destructora, por el Asia y Africa y se enseorea de estos países donde (¡mentira pare el!) la civilizacion antigua se presenta brillante. En Egipto, país que se distingue, no tanto por sus monumentos grandiosos como por los adelantos en las ciencias, existe un rey Chu-fu, el Ceops de Herodoto, que concluye la primer pirámide sacrificando la honra de su hija, convirtiéndola en meretriz pública; de ese modo, al perpetuar el géneo arquitectónico del pueblo egipcio, se perpetúa también la deshonor de un padre que levanta un monumento que tiene por pedestal la gloria y por coronamiento el deshonor y la prostitucion de su sangre.

Al pasar la civilizacion del Oriente á Grecia, las condiciones de la mujer no mejoran gran cosa; el pueblo griego, que rindió siempre culto á la poesía, no supo, ó no quiso concederle los derechos que por naturaleza tiene, y esa vida lánguida y miserable que atravesó en Oriente, lleva también en la nacion helénica porque, deificado el goce sensual, la mujer es como hermosa flor que, reducida á estrecho invernáculo, muere mustia y deshojada. Allí brillan filósofos como Sócrates y Platon, poetas como Homero y Hesiodo, legisladores como

Solon y Licurgo, figuras colosales en la historia de la humanidad, pero ni filósofos, ni poetas, ni legisladores dirigen una mirada compasiva hácia la que, andando el tiempo, será la inspiradora del arte y el alma de empresas honrosísimas.

Si de Grecia pasamos á Roma, la ciudad jurídica por excelencia, nuestra vista se apartará con horror al contemplar esas continuadas orgías del pueblo-rey, en que la dignidad de la mujer perdíase en inmundas bacanales, sublimacion del vicio. Existen, sí, mujeres que sostienen en medio de tanto infortunio, su decoro y consienten primero morir que perderle; existen Lucrecias y Virginias, pero, la mayor parte se vengan de la despótica mano que las oprime, buscando el enervante placer que las empequeñece.

En Roma, como en todo el mundo antiguo, cada familia era una monarquía despótica, el *pater* lo era todo, la mujer nada, la férrea mano del primero ahogaba la tierna afecion de su cónyuge; para los hijos nacidos de tan desigual union, existía, si el padre quería, el Taijeto, el Vélabro ó la columna Lactaria, infaustos lugares que, al hombre pensador harán siempre abismarse en tristes y dolorosas consideraciones. En una familia así constituida, júzguese cuál sería el puesto de la mujer, que se reducía á servir de instrumento de groseros deleites. Ciceron, el rey de la elocuencia, repudia á su mujer para casarse con otra y pagar con su dote á los acreedores que le asedian. Sempronio también repudia á la suya; Augusto prostituye á su hija Julia y Macron entrega su propia mujer á Calígula.

Tal era el estado de la mujer cuando sonó en el invisible reloj del tiempo la hora de su redencion. La ignominia del Calvario vence la soberbia del Capitolio. El edificio antiguo se desmorona y surge una nueva era, llena de grandeza, para la abatida humanidad, y la mujer, como parte integrante de la humanidad, se siente regenerada y álzase orgullosa de la podredumbre de la tierra á participar de las preciosidades que el cielo le concede: ya no es el sér despreciado que miserable vida arrastra, porque Jesús la ha redimido y convertido

en ángel del hogar doméstico que aminora el sufrimiento propio del que camina por este mundo de llanto. A la familia romana, fundada en el capricho, sucede la familia cristiana, que tiene por fundamento el amor, ala veloz, en concepto de Miguel Angel, que Dios ha dado al hombre para volar hasta el cielo. Reconocida por el cristianismo la alta mision de la mujer, puede ya estrechar entre sus brazos al hijo de sus entrañas, sin temor al Vélabro, ni á la columna Lactaria. Salvada por el cristianismo la dignidad de la mujer, ha de callar para siempre, como dice el gran Balmes, aquella filosofía que se habia empeñado en degradarla, y aquella literatura tan procaz que con tanta insolencia se desmandaba contra las mujeres. Cuando el divino Jesús moría, escarnecido y atormentado por un pueblo que no comprendía, porque era groseramente sensual, la espiritual y salvadora doctrina, una pobre mujer, infinitamente dolorida, presenciaba el cruel suplicio; era María Inmaculada corendentora del mundo, cuyas lágrimas funden las cadenas que oprimian á la que por muchos siglos habia respirado el impuro hálito de las pasiones.

Los templos de Vénus en Babilonia y Corinto, que recuerdan tremendas abominaciones; el culto inmundo de Adónis y Priamo, el triste espectáculo de aquellas orgías romanas desaparecen al influjo benéfico de la divina doctrina que en el Calvario sellaron Jesús con su sangre y María con sus lágrimas; y sobre las ruinas de los antiguos templos, levantados para deificar la materia, se alzan otros nuevos para cantar las excelencias del espíritu.

Ensalzado por el cristianismo el individuo, la familia, ese pequeño plantel del Estado, como un notable escritor la llama, sufre una inmensa trasformacion, y la sociedad también se engrandece al influjo de las nuevas y nunca oídas ideas de fraternidad universal, reducidas en el mundo antiguo á su más mínima expresion y universalizadas en el moderno por la grandiosa doctrina cristiana.

Hay dos grandes ideas que introducidas, si así puede decirse, en la conciencia humana, regeneran al mundo: la caridad y el

—215—

Saint-Omer, Setiembre 18....

Seis meses han trascurrido desde la muerte de Francisquita; seis meses de luto y de dolor constante. He visto morir, pues el camino de mi vida, como una nave de Iglesia, ha sido trazada entre dos hileras de sepulcros; pero nada en el pasado me ha hecho una impresion tan viva, tan punzante como la muerte de esta niña, arrebatada en medio de su alegría; flor brillante, segada antes de la tarde, y cuya alma fué revestida en el último instante de un resplandor imprevisto, y que le preparó á las bodas eternas. Ya no vive, ella, tan joven, tan alegre, tan contenta de vivir, y los que, desde hace tiempo, están hastiados del yugo que pesa sobre los hijos de Eva, esos han visto inclinarse aquella cabeza, marchitarse aquellas rosas, desaparecer aquel sér tan bello y tan querido.

La he visto en el sudario: la tranquilidad profunda de la muerte habia devuelto á sus facciones su pureza, dándoles además una gravedad

—214—

Parecía que en aquella lucha suprema habia crecido su inteligencia, derramando abundante luz en su conciencia, y haciéndola comprender los secretos juicios de Dios, que la arrebatada del mundo y sus peligros, sin que ella tuviera más que palabras de bendicion para adorar la mano paternal que la separaba de lo que tanto habia amado.

Al amanecer perdimos la última vislumbre de esperanza, y el cura la rezó las oraciones de los agonizantes; más como ella experimentara cierto sentimiento de inquietud sobre el empleo de su vida, la dijo mostrándola al Señor en la Cruz.— ¡Tenga usted confianza, hija mía, en Aquel cuyos méritos le pertenecen!—Comprendió y se sonrió dulcemente....

Los gritos de Raimundo, á quien sacaban de la habitacion, me hicieron comprender que todo habia concluido, y al salir yo también del cuarto mortuario, me encontré con Pablo que, asustado, vino á arrojarse en mis brazos.

—211—

¿Qué era lo que pasaba en su corazón? ¿Era el sentimiento del pasado, ó el miedo del porvenir y de las tinieblas de aquel mundo desconocido en que Dios le esperaba, el que hacia temblar su cuerpo é imprimía en sus facciones, hermosas á pesar de la palidez de la muerte, un no sé qué de extraño y de terrible?

Traté de hablarla, más fué en vano; tampoco su marido pudo obtener respuesta. No parecia sino que su alma endurecida por una rebelion interior, era insensible á nuestro dolor y á nuestra cariño.

Cuando llegó el Párroco nos hizo seña que saliéramos del cuarto, y la dejamos sola.

¡Ay! El médico del cuerpo habia pronunciado ya su fatal sentencia; pero el médico del alma, ¿qué venia? ¿No era á traer la paz y la salvacion á aquella casa?

Después de estar largo rato con ella, virniéron á llamarnos, y en cuanto la ví conocí que estaba más tranquila, pues una débil sonrisa entreabria sus labios. Tendiendo á su marido una mano que este anegó en lágrimas, le dijo:—Voy

amor, compañeros inseparables que al poco de aparecer, rompen en mil fragmentos los estrechos moldes en que se vaciaba el antiguo egoísmo y son inagotable manantial de heroicas acciones.

El amor y la caridad; hé aquí los anchurosos moldes en que se forma la mujer cristiana; impelida por ese misterioso resorte se convierte en ángel tutelar del desgraciado, que se tortura en el lecho del dolor, recoge en sus brazos el niño abandonado, fruto de voluptuoso placer, sostiene al anciano, proporcionando consuelo á su aflicción, y cuando la guerra sangrienta asuela la hermosa campiña y diezma la vida de los combatientes, la caridad crea esos seres llenos de amor divino que, en medio de tanto dolor, llevan fortaleza al espíritu del desgraciado que, revolcándose en su propia sangre, lucha con la muerte para que no le arrebatase la vida.

La mujer cristiana es más que una heroína, ya se la considere como amante madre de familia, ya como miembro de la familia universal; siempre se la encuentra donde haya lágrimas que enjugar ó penas que disminuir; se la encuentra siempre sacrificando su existencia á trueque de endulzar la ajena; á poco de extenderse el Cristianismo, surgen del polvo de la tierra las enfermerías de San Lázaro, los hospitales y los hospicios, y la mujer cristiana, imitando el ejemplo de María que sufrió y consoló, penetra en esos edificios, que la caridad cristiana levanta, á mitigar el dolor de los desgraciados. Hay persecuciones contra el cristianismo, y la mujer cristiana con heroica fortaleza, que no puede explicar la debilidad de su sexo, preséntase serena y arrostra los mayores ultrajes y dolores.

Pero hay más; la mujer cristiana ha sido siempre ornamento de las ciencias y artes; en estas últimas sobre todo, ha brillado como esplendoroso astro, porque, teniendo el arte su fundamento en el corazón, nadie como la mujer atesora en tan alto grado el sentimiento.

Ha inspirado á los grandes artistas, al Dante, á Rafael y Pergolesi. En fin y para concluir por hoy, la mujer cristiana es el legítimo orgullo de las sociedades que se precian de ilustradas y dignas.

FERMIN BOLADO ZUBELDÍA.

Magnífico y altamente conmovedor ha sido el espectáculo que en todos los templos de esta población se ofrecía anteayer á la vista de los fieles. El tributo rendido á la Santísima Virgen en el misterio de su Inmaculada Concepción, no ha podido méas de llenar de gozo el corazón de cuantos tuvimos la dicha de tomar parte en él las fiestas religiosas dedicadas á conmemorarlo.

Los templos estuvieron profusamente iluminados, pudiendo apenas contener el

gentío que acudía á rendir tierno homenaje á María Inmaculada. Aun hay fé en el pueblo español, aún el corazón del católico siente la inmensa satisfacción de los triunfos del catolicismo, porque en días como el de anteayer, en todas partes se experimenta el consuelo de ver triunfadora la santa cruz y á su pié aplastada la repugnante impiedad. Anteayer el mundo escuchó un canto brillante, elevado al cielo por la fé y piedad de los católicos.

...
A las ocho de la noche, y cuando ya los cultos habían terminado, dióse principio en el salón de San Luis Gonzaga á la velada que anunciamos días pasados, y que se había preparado para celebrar el día solemne de la Inmaculada Concepción.

La velada comenzó con un juguete cómico de cuya representación estaban encargados los jóvenes socios señores Gutierrez y Sabatér, quienes interpretaron con acierto sus respectivos papeles. Despues cantó al piano el profesor D. Domingo Iruretagoyena dos bellísimas plegarias á la Virgen, interpretándolas con la dulzura y expresión que el asunto requiere y que el autor, que es el mismo Sr. Iruretagoyena, supo dar á sus tiernas composiciones. Concluido aquel, nuestro compañero de redacción Sr. Bolado y Zubeldía tocó en el violín, acompañado al piano por el citado maestro algunas piezas musicales que fueron aplaudidas.

A esta parte de la velada siguió la lectura de poesías, en la que demostró su estro poético y su robusta entonación para recitar sus producciones el joven poeta, amigo nuestro, D. Gabino Gutierrez, quien dijo despues un bonito dialogo, del que es autor, en unión del joven D. Eduardo Bustamente.

A continuación nuestro compañero estimado el Sr. Sabater y Muñoz, leyó una composición suya titulada *Las Lágrimas*; otra el Sr. Bolado titulada *La Mujer cristiana*, que hoy publicamos en LA VERDAD, y por último, leyó el Sr. Gutierrez el tercer canto del poema del director de este periódico que lleva por título *Los Triunfos de la Cruz*.

Lectores y autores fueron extraordinariamente aplaudidos.

A las diez, poco más ó menos, terminó esta agradable velada en honor de la Inmaculada, dejando complacidos á todos los asistentes.

De desear sería que estos honestos é instructivos espectáculos se repitiesen cuanto sea posible.

Para respetuosa... *La Voz Montañesa*. Hemos oído á muchísimas personas de distintos partidos políticos, comentar la conducta seguida por ese periódico pactista, al pretender desvirtuar en un suelto el efecto que la plática brillante del Sr. Obispo causó el viérnes en los muchísimos fieles que asistieron á la Iglesia de la Compañía.

Allí el Reverendísimo Prelado, usando del deber en que está de apacentar sus ovejas, mayormente cuando lobo carnívoros las amenaza, se extendió en consideraciones sobre el funesto resultado que habrán de producir las escuelas laicas, si para vergüenza del gobierno mal llamado católico que nos rige, se establecieran en nuestra ciudad cual se pretende.

La palabra del elocuente Prelado conmovió los corazones y levantó mil protestas de adhesión á la doctrina expuesta con tanta lucidez.

Pero *La Voz Montañesa*, dando interpretaciones torcidas á las palabras del Sr. Obispo, llega hasta decir, con un cinismo y falta de respeto sin ejemplo, que *su Ilustrísima, para dar mayor fuerza á su consejo, apela á desfigurar la verdad pecando gravemente contra el octavo mandamiento de la ley de Dios*.

¡Cuánta insensatez en quien no conoce siquiera lo que invoca!

Bien es verdad que *La Voz* hablaba de referencia.

Los que el viérnes no oyeron al Sr. Obispo, pudieron oírle anteayer que amplió su pensamiento para que le entendieran los que el viérnes no le hubieran comprendido.

Dijo el Prelado, y lo demostró claramente, que á ningún católico le es lícito contribuir á la fundación y sostenimiento de semejantes escuelas; y nosotros siguiendo las doctrinas expuestas por el elocuente señor Obispo, sostenemos y decimos desde las columnas de nuestro periódico, que la escuela laica es contraria á la religión católica, es por lo que la apadrina y defiende *La Voz*, enemiga de todo lo que se refiere á la religión católica. Y por eso los católicos debemos oponer todas nuestras fuerzas á la fundación de esas escuelas que, á la postre, llevan al alma el indiferentismo religioso que es el más funesto de los males presentes.

Reciba ahora nuestra felicitación más sincera el elocuente Prelado, primero, por su bello discurso, y segundo por haber merecido las censuras de *La Voz* y con ella las de los enemigos de la Iglesia; siendo este hecho evidente muestra de que la elocuencia del Prelado ha dado en el blanco.

Pisto político

Leo en un periódico:

«¡Atención!—Sesenta y seis presidentes tuvo la convención nacional francesa de fines del siglo pasado y de ellos:

22 fueron puestos fuera de la ley.

16 fueron guillotinados.

3 se suicidaron.

8 sufrieron la deportación.

6 murieron en la cárcel.

4 murieron locos en Bicetre.

Y sólo dos concluyeron sus días en la casa rodeados de sus familias.»

Excelentes sujetos debieron ser, por lo que se vé los presidentes de la convención nacional y de suponer es que fueron lo mejorcito de la familia toda vez que llegaron á ser jefes del Estado.

¡Y los republicanitos de por acá tomando

por modelo aquella bonachona república y cantando todos los días sus alabanzas.

Por supuesto que no encontrareis uno que quiera ser presidente á tanta costa.

A lo Gravy ya es otra cosa.

Este ha encontrado el medio de no hacer nada, tener un cocinero imperial, coches, trenes, bosques de caza y parques de recreo.

No sé porque se llama presidente y no monarca constitucional.

Question de nombre.

Hablando de los escarceos oratorios del Sr. Becerra dice *La Correspondencia*:

«El Sr. Becerra propuso, y fué aceptado, enviar un telegrama de gratitud á los estudiantes de Coimbra por haberse unido á la protesta hecha por los de Madrid.»

Pero ¿el Sr. Becerra es estudiante? preguntarán algunos.

No lo es pero como si lo fuera, porque el Sr. Becerra estudia ahora la manera de hacer feliz España.

El señor Becerra quiere ser ministro de la izquierda, es decir, que nuestra dicha será una dicha *sinistra*.

Dícese que el Sr. Mancini, de quien es émulo el Sr. Pidal, ha ofrecido defender los intereses de los misioneros católicos en Oriente.

¡Te veo!
Con este motivo exclama con el salmista el diario mestizo.

Salutem ex inimicis nostris...

Es lo mismo que decimos nosotros del señor Pidal.

Con la diferencia de que este persigue los misioneros en vez de protegerlos.

Un excelente tradicionalista escribe á nuestro querido compañero *El Siglo Futuro* lo que sigue:

«Vengan persecuciones horrendas contra nosotros; desátense las iras sobre nuestras cabezas; inventen suplicios y torturas los enemigos de nuestro glorioso nombre; únense en apretado haz revolucionarios y conservadores, liberales ateos y liberales católicos; no nos harán adorar el becerro de oro.»

Conformes en todo con nuestro amigo, pero conviene advertir que el becerro ya no existe.

Los liberales antiguos se comieron el cuerpo y los meztizos, liberales nuevos, están á punto de engullir el rabo.

Y temo al ver su apetito y su estómago insaciable, que devoren hasta el último de los becerros de carne.

El Noticiero cargado ya de la farsa entre los catedráticos y el ministro de Fomento, exclama con brío:

«Lo que Narvaez no consiguió en veinte años de expedienteo, lo hizo Prim en veinte horas de energía.

¿Dónde estarían ya hoy muchos catedráticos de la universidad Central, si fuese ministro de Fomento el marqués de los Castillejos?»

Pues estarían camino de Filipinas los que pasan por católicos, y el Sr. Ortí y Lara, que además de serlo de verdad es tradicionalista, navegaría con rumbo á Fernando Poó.

Pero Pidal, como todo político que vive á caballo sobre la tapia, no se atreve á reñir con unos ni con otros y de todos quiere ser amigo.

á dejarte, mi pobre Raimundo, y aunque son muchas mis culpas, ya sé que me perdonarás y recordarás con amor á tu pobre Francisquita, que no te ha hecho lo feliz que merecias.... Te quería mucho, sin embargo.

Se interrumpió, pues el sufrimiento no le dejaba continuar.

—¡Oh, qué mal he empleado la vida! repuso al cabo de un momento; Dios hace bien en quitármela; pero ese buen sacerdote me ha asegurado que si ofrezco este sacrificio con todo mi corazón, Dios me ha de perdonar....

Nuestros sollozos le interrumpieron. Pa recíame ver en ella el alma de su madre. ¡Oh, cuán grande es Dios y que rica! su misericordia!—Me llorais, dijo de nuevo; ¡qué buenos sois los dos!... Mi querida Octavia, te dejo mi hijo.... ¿dónde, lo quieres?

Le abracé con toda la ternura de mi corazón, y no le pude contestar, pues las lágrimas ahogaban mi voz; pero me comprendió y me estrechó la mano. Ya no podía hablar; el mal iba en aumento, la noche fué terrible; pero en medio

de sus sufrimientos, pidió el Crucifijo, que estrechaba fuertemente, y vimos que sus labios moribundos besaban las llagas del Salvador. A media noche, y á pesar de las más crueles angustias, concluyó su confesión, y recibió el Viático y la Santa Unción. ¡Que fé y qué amor derramó Dios en aquel tierno corazón, en pago de una simple adhesión á su santa voluntad! Se resignó á la muerte, y en seguida se vió colmada de los más preciosos dones, de los que aseguran la eterna bienaventuranza. ¡Se conformó con la idea de la muerte, y desde aquel instante ya no la temió!

En cuanto el mal la dejaba un intervalo de descanso, nos hablaba en los términos más tiernos, no olvidando á nadie, y dejándonos á todos su conmovedora imagen, cuyo eterno recuerdo nunca se borrará de nuestra memoria. Suplicó á Raimundo que pidiera en su nombre, perdon á M. Thurel y á Josefina; me recomendó una vez más su hijo, y viendo cerca de su cama á la doncella, la pidió olvidara los malos ejemplos de vanidad y coquetería que la había dado tantas veces.

inexplicable; y no sé por qué, al verla así, recordé su tersa frente inocente y sería el día de su primera comunión. Ahora juega su niño á mi lado como solía jugar ella. Al oír sus alegres voces en el jardín, parece que nada haya cambiado.... nada; solo que una generación ha pasado ya, y yo he quedado sola sobre el sepulcro de tanto ser querido.

Raimundo, no pudiendo vivir aquí, donde todo le recordaba la dicha que ha perdido, solicitó su traslado á Argelia, y ahora se encuentra en Constantina, de donde me escribe con frecuencia, para hablarme siempre de lo mismo.... ¡Pero qué bien le comprendo! Pues hubieran sido tan felices en adelante si la pobre Francisquita hubiera vivido!

Las cartas de Edmundo y las de Josefina son mis únicas distracciones, y componen toda mi vida con los cuidados que prodigo á mi querido Pablo, de quien me ocupo con una solicitud demasiado inquieta, según dicen; pero no debo olvidar que es huérfano y que me ha sido confiado. Me ha cobrado gran cariño, y en cuanto las lá-

Y esto no puede ser, porque en materias políticas, lo mismo que en materias religiosas, hay que tomar por el lado ó por la puente.

De otra manera se muera ahogado.

De El Globo.

Con gran insistencia circuló anoche el rumor de que persistiendo los estudiantes de Barcelona en su actitud de simpatía hacia los de Madrid, y tratando de realizar un nuevo acto que no se dice cual fuera, aunque se supone que fuese algo así como una manifestación pacífica, la fuerza pública hizo uso del arma blanca, ocasionando algunas lesiones y los sustos y carreras consiguientes.

—¿Qué es eso?

—Un soldado muerto

—Puede el baile continuar.

Retrato auténtico y fiel del sistema liberal.

Copiamos de El Imparcial:

De La Iberia:

La Epoca afirma que la izquierda continúa siendo una gran fuerza monárquica.

En efecto, los izquierdistas tienen la fuerza de 1.000 cubiertos.

Siempre es preferible contar la fuerza política por cubiertos á contarla por caballos.

Como se contaba antiguamente.

Y ahora debe contarse por piensos ó por asnos.

Leemos en La Correspondencia:

Por la fiscalía de la audiencia de esta corte ha sido denunciado el número de El Motin correspondiente al día de mañana.

Comentario de un diario incoloro:

No tendrá queja el gobierno de la fiscalía de la Audiencia.

Denuncia de víspera

Es decir, denuncia lo porvenir.

Muchos periódicos hay que pueden ser denunciados con 24 horas de anticipación en la seguridad de que han de venir plagados de blasfemias contra la religión.

¡Claro! Como que tienen orden de hacerlo así.

Y porque despues de todo, es lo más cómodo desde que el Sr. Cánovas dijo que aquí se puede hablar de todo, juzgarlo todo menos la monarquía.

¿Qué serían, pues, El Motin y sus congéneres si no hablasen contra Dios ó sus ministros?

Un papel más ó menos blanco destinado á usos más ó menos limpios pero siempre más limpios que el papel.

Habla El Imparcial:

Telegrafía de París á la agencia Fabry, con fecha 5, que D. Carlos ha desaparecido de Venecia, ignorándose el punto á que se ha dirigido.

¿Y qué le importa á nadie que D. Carlos esté en Venecia ó en cualquiera otra parte?

¿Ni para qué sirve ni qué significa D. Carlos?

¿No está haciendo su política el señor ministro de Fomento?

¡Caramba! ¡Y yo, torpe y muy torpe, que no me había enterado todavía de este juego!

Pero no lo eche á risa El Imparcial

Y crea que verdad dice mi boca;

Bajo el punto de vista que él invoca

Me hace mejor papel Pí que Pidal.

TODOS CAE.

Todo es mortal; la secular encina,

el álamo frondoso, el verde pino,

la escabrosa granítica colina,

todo perece, todo, hasta D. Lino.

Don Lino, más flexible que la palma,

más vigoroso que la encina añosa

de la desgracia al fin bajo la losa

vino á caer, ¡perdóne Dios su alma!

Pero ¿por qué cayó? nadie lo sabe,

aunque á creer lo que en el aire zumba

un mal de ojo lo llevó á la tumba

que en esto de ojeadas todo cabe.

¿Qué se hizo de la hueste trasmerana,

que tanto dió que hablar en otros días?

¿Qué fué de sus ruidosas alegrías

y de sus lábios el robusto hosanna?

¡Ay! sumisa á la ley de su destino

con D. Lino también bajó á la fosa,

grabemos, pues, sobre la triste losa;

¡Qué amigos tiene usted, señor D. Lino!

Correspondencias

Sr. Director de LA VERDAD.

Ciudad Rodrigo 3 de Diciembre de 1884.

Muy Señor mío: La feria de San Andrés muy concurrida en ganados y especialmente vacuno y cerda, llevándose á cabo transacciones de importancia.

Los precios del ganado vacuno se sostuvieron altos y los de cerda bajaron mas de una peseta, pues se pesaron en vivo de 40 á 44 reales arroba. El último mercado muy concurrido, no obstante lo cual se realizaron pocas operaciones en cereales. En menos de 8 dias los trigos han

sufrido un descenso considerable y son muchas las ofertas que se hacen; el mejor candel se ha vendido á 32 reales fanega y el centeno de 22 á 23.

Se han establecido dentro de la población dos grandes almacenes, uno de harinas y otro de lanas; estas tambien han descendido en sus precios, pues está la arroba de 55 á 65 segun su clase.

Suyo affmo. q. b. s. m.

El Corresponsal.

Noticias.

Anteayer lunes á las ocho y media de la mañana fué capturado por el guardia municipal don Antonio Doallo y Novoa, Manuel Ruiz, que infringió el sábado una herida en el pecho á Waldo Blanco.

Desde ayer despacha los asuntos judiciales el señor juez de primera instancia en el tercer piso de la casa núm. 1 de la calle de Cañadío, esquina á la de Motezuma.

La Excma. Audiencia del territorio ha confirmado la sentencia que el señor juez de primera instancia de esta ciudad proveyó en la demanda seguida con doña Isabel II por la iniciativa del ayuntamiento sobre nulidad del contrato de donación de la finca denominada la *Alfonsina*.

D. Jaime Pontifex Woods, vecino de Tresvieso, ha presentado una solicitud de registro de doce pertenencias para la mina titulada *Eclipse*, situada en el pueblo de Celis, ayuntamientos de Herrerías y Rionansa.

Revista del mercado celebrado el día 7 de Diciembre de 1884.

Precios al detall.

Trigo, entrada 2000 fanegas, vendiéndose de 34 á 34 1/2 las 94 libras.

Centeno 300, de 20 1/2 á 21 las 92 libras.

Cebada 500, de 18 á 18 1/2 la faeega.

Algarrobos 500, de 21 1/2 á 22 la fanega.

Hay ofertas de trigo á 35 1/2 reales las 94 libras sobre wagon.

Compras desaminadas, tiempo bueno, aspecto los campos bueno.

El conflicto municipal existente desde hace muchos meses por el alejamiento de 14 concejales de la gestión administrativa, ha de resolverse pronto ó acaso esté ya resuelto para cuando las presentes líneas vean la publicidad.

D. Lino de Villa Ceballos, que durante algunos años ha permanecido al frente de la corporación municipal, ha presentado anteayer la dimisión de su cargo juntamente con los concejales adictos á su persona y á sus actos. Todas las dimisiones han sido admitidas y pronto sabremos las personas que han de sustituir en sus cargos á los dimisionarios.

Estos dos últimos dias han circulado de boca en boca los nombres de los individuos que cuentan, segun se dice, con grandes probabilidades de ser nombrados de Real orden concejales de nuestro ayuntamiento; pero es tal la reserva que en los centros oficiales se guarda sobre este asunto, que nosotros de positivo nada podemos comunicar á nuestros lectores.

Los dimisionarios son:

D. Lino de Villa Ceballos.

Valentin Bola lo.

Mariano Garcés.

Eugenio Maraña.

Blas Reguera.

José Almiñaque.

Francisco Lanza.

Alonso Soto.

F. Soto Herrera.

Victor Espina.

Aquilino Celis.

Tomás Maraña.

Antonio Fernandez Gallostra.

Pedro Setien.

Pedro Perez Peña.

Benigno San Juan.

Quedan, pues, como concejales los 14 disidentes, que tomaron ya posesion, hasta que se complete de R. O. el ayuntamiento.

Se halla vacante una plaza de agente de tercera clase del cuerpo de orden público de esta provincia,

Los aspirantes dirigirán sus solicitudes al señor gobernador.

En el inmediato pueblo de Santa Cruz de Bezana, se celebró anteayer una solemne funcion en honor de la Inmaculada Concepcion. A las ocho de la mañana hubo comunión general, asistiendo las congregantes de la Purísima y un pueblo numerosísimo. A las once celebró misa solemne el Sr. cura párroco de Bezana, diaconando el de Liencres y Mortera y ocupó la cátedra del Espíritu Santo el Sr. Erasun, catedrático del Seminario de Corban, quedando expuesto S. D. M. hasta por la tarde, en que se verificó una concurrida procesion.

Aplaudimos el celo del digno párroco de Bezana el virtuoso é ilustrado sacerdote Sr. Marquina.

Tan grande es el celo de nuestro amadísimo Prelado en provecho de sus hijos y tanta es su facilidad de palabra y su rica elocuencia, que el día consagrado á la Concepcion Inmaculada de la Madre de Dios, despues de dirigir la palabra á los fieles en la Iglesia de Santa Lucía, marchó á la de la Anunciacion, vulgo Compañía, donde pronunció su segunda plática tan elocuente y hermosa como todas las suyas.

Las facultades con que Dios le ha dotado le ponon al servicio de Dios y de los hombres todos los dias.

Dios se lo premie y páguenselo los hombres con su respeto y agradecimiento.

Bonghi, ex-ministro de Humberto, hace el siguiente retrato de S. S. Leon XIII: «Tiene presencia hermosa y es un ejemplo cabal de lo que puede llegar á ser un escogido sacerdote. Perteneciente por su nacimiento á la nobleza provincial, de ingenio extraordinario, y muy culto, escritor latino excelente y buen publicista italiano: de ánimo pio, de doctrina rigidamente católica, admirador sincerísimo del pasado y del porvenir de la Iglesia, persuadido de lo íntimo de su corazón de la utilidad preeminente aun hoy de la influencia social de la misma, habituado al gobierno de los pueblos, práctico en las relaciones internacionales de la corte de Roma, experto en los usos, prácticas y reglas de la misma, va aumentando de continuo su dignidad y su pujanza.»

Han ocurrido siete casos de cólera en el pueblo de Vergel, provincia de Alicante, habiendo fallecido cuatro de los atacados; dos continúan gravísimos y uno ha entrado en el período de la convalecencia. Se ha dispuesto acordonar el pueblo de Vergel.

Teatro.

Esta noche á las siete y media tendrá lugar la primera representación en la presente temporada de la obra cómica lírico titulada *Los sobrinos del Capitan Grant*.

TELEGRAMAS.

París 7 (n).—Hoy se ha celebrado en el salon Favier un meeting de los obreros sin trabajo.

La concurrencia ha sido numerosa y la sesion una deshecha tempestad.

Los concurrentes han venido á las manos dentro del edificio por existir diversidad de pareceres, sobre los procedimientos que deben seguirse en las presentes circunstancias.

No han ocurrido, sin embargo, como se esperaba, desórdenes en la calle.

Hong-Kong 7.—Hoy se han recibido aquí nuevas noticias del Tonkin anunciando que durante estos últimos dias han ocurrido encarnizados combates entre franceses y chinos.

Estos últimos han sido derrotados segun dicen los despachos de origen francés.

París, 8.—Anoche falleció Morin, de resultados de los balazos en la cabeza que le disparó la señora Clovis Hugues

Londres, 8.—Durante la noche última se ha desencadenado una violentísima tempestad en las costas de Inglaterra.

Hay que deplorar numerosos naufrágios.

Los daños son grandes y muchas las pérdidas de vidas.

BOLSA.

Cotizacion del día 9.

Deuda interior perpétua.	60,25
Amortizable.	60,25
Billetes hipotecarios de Cuba.	87,45

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapor Pelayo, de 184 ts., c. Benguria, de Bilbao con carga general.

Vapor Asia, de 1.976 ts., c. Jaquotot, de Nueva-York con tabaco.

Vapor aleman Apolo, de 516 ts., c. Albers, de Selettin con carga general.

Vapor aleman Júpiter, de 310 ts., c. Jokken, de Bremen con carga general.

Vapor inglés Delphus, de 770 ts., c. Coney, de Glasgow con carga general.

Vapor francés Sephora, de 295 ts., c. Loirat, de Burdeos con carga general.

DESPACHADOS.

Vapor Murciano, de 1552 ts., c. Luzanaga, para la Habana con carga general.

Vapor inglés Jane Kelsall, de 1268 ts., capitán Grey, para Filadelfia con carga general.

Vapor Sofía, de 147 ts., c. Echevarría, para Bilbao con carga general.

Patache San Antonio, de 40 ts., c. Piedra, para Bilbao con carga general.

Patache Pronto, de 49 ts., c. Estrada, para Gijon con carga general.

Vapor José Ramon, de 522 ts., c. Muñoz, para Almería, con carga general.

Vapor María del Carmen, de 62 ts., c. Estrada, para Avilés con carga general.

Vapor Ugarte, núm. 2, de 44 ts., c. Llamosa, para Castro con harina y azúcar.

Vapor Paz, de 160 ts., c. Ibarra, para San Sebastian, con arroz y libros.

Vapor Viavelez, de 54 ts., c. Acebal, para Bilbao, con hierro.

Vapor Hernani, de 266 ts., c. Castroman, para Bilbao con sardinas.

Vapor Vizcaino Montañes, de 186 ts., capitán Zanaga, para Bilbao con carga general.

Ama de cria.

Josefa García, de 36 años, con leche fresca, desea una casa para criar. Dirigirse calle del Monte, núm. 11. 6-1

LA HORMIGA DE ORO.

Unica ilustracion católica intransigente y la más económica de cuantas se publican en España.

Director: D. Luis María de Llauder.

Redaccion y administracion: calle de Baños Nuevos, 16 principal.

Sale todos los sábados con 16 páginas de texto, seis de ellas con interesantes grabados. La lectura es variada, amena é instructiva.

La necesidad de luchar con la multitud de publicaciones ilustradas que corrompen ó enervan los espíritus, es lo que ha inspirado la creacion de esta Revista que sale á luz desde 1.º del año actual y lo que requiere el apoyo de los buenos.

Se publica en Barcelona. Su precio es el de 11 pesetas al año y 5'50 semestre enviando el importe á la Administracion. Por medio de corresponsal cuesta 6 reales más al año.

Para los suscritores al *Correo Catalan* el precio es solo de 9 pesetas al año y 10 valiéndose de corresponsal.

Un joven de 16 años, con alguna instruccion, desea colocarse en una tienda de refino ó de telas. Informarán en la administracion de este periódico.

FERNANDEZ Y GUTIERREZ.

2 - Carbajal - 2

Almacén de yeso, cal hidráulica y demás materiales de construccion.

Tabla de Francia en todos gruesos y anchos.

Fajos para cielos-rasos.

Merced á su fábrica movida al vapor, pueden servir el yeso con toda prontitud y economía.

Su buen servicio les permite tener la cal hidráulica siempre reciente.

En este almacén pueden verse las magníficas losetas á mármol y Portland de la acreditada fábrica de Bilbao de D. Simon Paul. 7

Maíz y Alubias.

En el almacén de harinas de D. Leandro Hermosilla, Plazuela del Príncipe número 5. Se venden á precios muy arreglados y clases superiores. 11

En la librería católica, calle del Puente, 16, acaba de recibirse un completo surtido de Calendarios americanos para el próximo año.

En la calle de Peña Redondas, se arrienda un edificio á propósito para cochera particular, en buenas condiciones, y con servicio para un matrimonio. Los que deseen tomarlo diríjanse á don Victoriano Castanedo, calle Somorrostro. 15-7

9-CALLE DE LA COMPAÑIA-9 LIQUIDACION.

De loza, cristal y calzado. Se traspasa la tienda en buenas condiciones para el comprador.

9-Calle de la Compañía.-9

30-13 a

Interesante.

Una persona de 36 años á la cual recomendarán personas de posicion, desea colocarse, bien de amanuense, camarero ó criado en una casa particular. En la calle de Daoiz y Velarde, núm. 29, habitacion sétima darán razon.

OBRAS NUEVAS

que se hallan de venta en la Imprenta y Librería Católica del Puente, 16.

Tratado de la organizacion de las sociedades, por el P. Mtro. Fr. José de Jesus Muñoz, agustino.—8 rs.

Elementos de derecho natural, por el P. José Merodive de la Compañía de Jesús—14 reales.

Arte de escribir, por el P. M. Fr. José de Jesus Muñoz Capilla, agustiniano, con notas del P. Conrado Muñoz Saenz, de la misma orden.—10 reales.

Libros de texto.

Se hallan de venta en la Librería Católica, calle del Puente, núm. 16.

Imprenta Católica, Puente, 16.

